

Francia. Forschungen zur westeuropäischen Geschichte

Herausgegeben vom Deutschen Historischen Institut Paris
(Institut historique allemand)
Band 32/1 (2005)

DOI: 10.11588/fr.2005.1.61668

Rechtshinweis

Bitte beachten Sie, dass das Digitalisat urheberrechtlich geschützt ist. Erlaubt ist aber das Lesen, das Ausdrucken des Textes, das Herunterladen, das Speichern der Daten auf einem eigenen Datenträger soweit die vorgenannten Handlungen ausschließlich zu privaten und nicht-kommerziellen Zwecken erfolgen. Eine darüber hinausgehende unerlaubte Verwendung, Reproduktion oder Weitergabe einzelner Inhalte oder Bilder können sowohl zivil- als auch strafrechtlich verfolgt werden.

auteurs (comme Grégoire le Grand, Pierre le Vénérable, Isidore de Séville etc.) se succèdent assez arbitrairement, car ces pièces, pourtant réunies sous un même titre (on décompte vingt-cinq sous-sections ainsi titrées), sont parfois sans liaison entre elles ou avec le titre ... En définitive, il serait difficile selon notre auteur de voir dans le *De novitiis* un miroir des novices comme on en connaît ailleurs. Il y manque les éléments pratiques et techniques pouvant guider la lecture et l'utilisation. On y verrait plutôt une sorte de »réservoir de textes« (p. 56) utilisable par le maître des novices, car tous ces passages reflètent un vif souci spirituel et mystique, plutôt que celui d'une réglementation. Notre éditeur utilise à ce propos l'exemple d'un très beau texte de Pierre le Vénérable (p. 63).

Moyennant tous ces préalables, il est maintenant possible d'utiliser à plein cette belle édition, qui est aussi une édition *princeps*.

Henri PLATELLE, Lille

Kölner Geistliche im Mittelalter, Bd. 1: Männer, bearbeitet von Klaus MILITZER, Köln (Historisches Archiv der Stadt Köln) 2003, 824 S. (Mitteilungen aus dem Stadtarchiv von Köln, 91); Bd. 2: Frauen, bearbeitet von Klaus MILITZER, Köln (Historisches Archiv der Stadt Köln) 2004, 726 p. (Mitteilungen aus dem Stadtarchiv von Köln, 96).

Parmi les archives communales au nord des Alpes, celles de la ville de Cologne occupent sans doute une position-clé. Elles ont, entre autres, la garde des *Schreinsbücher*, registres dans lesquels furent inscrits des actes privés en matière d'immobilier; ce sont en fait les précurseurs de nos livres fonciers. Cette série de documents comprend plus de 500 volumes, rédigés entre le XII^e et la fin du XVIII^e siècle, lorsque l'administration, alors française, supprima cette pratique administrative. On trouve des sources comparables pour la ville de Metz. Il va de soi qu'un dépouillement exhaustif des *Schreinsbücher* n'est guère possible. Or, ils permettent à la recherche de les examiner en posant de multiples questions, surtout concernant la topographie urbaine, l'histoire économique ou l'histoire du droit de la ville de Cologne.

K. Militzer porte son regard sur l'aspect prosopographique lorsqu'il étudie les relations entre la bourgeoisie de Cologne et l'Église jusqu'à la fin du XV^e siècle. Avec une diligence admirable, il relève chaque mention d'un moine ou d'un chanoine, d'une moniale ou d'une chanoinesse dans les *Schreinsbücher* et les documents apparentés. Dans la première partie de son œuvre, il en dresse une liste alphabétique qui ne se limite pas aux seuls noms mais offre aussi des renseignements biographiques. La deuxième partie traite des ordres religieux et des institutions (collégiales et monastères) en énumérant, par ordre chronologique, les ecclésiastiques, déjà mentionnés dans la première partie. Quant aux collégiales, il en résulte que les filles issues de la bourgeoisie obtinrent des canonicats surtout en dehors de Cologne, comme à Dietkirchen, les établissements dans la ville même étant réservés à la noblesse. Les fils, par contre, furent représentés principalement à Sankt Aposteln, Sankt Kunibert, Sankt Mariengraden et Sankt Severin; en dehors de Cologne, on les trouve surtout à Aix-la-Chapelle, Bonn, Kaiserswerth, Kerpen, Liège, Rees et Xanten. En ce qui concerne les monastères bénédictins, on constate, pour les hommes, des relations très étroites avec celui de Siegburg, suivi de loin par ceux de Brauweiler et Deutz, pour les femmes avec ceux de Königsdorf et de Rolandswerth; dans la ville de Cologne, on entretient des relations avec les monastères de Groß-Sankt Martin (moines), Sankt Mauritius et Machabäer (moniales). Quant aux abbayes cisterciennes, il apparaît que les fils issus de la bourgeoisie entraient le plus souvent dans les monastères de Altenberg, Heisterbach et Kamp, tandis que les filles restaient à Cologne (Mariengarten, Seyne, Mechtern) ou devenaient moniales à Burbach, Walberberg et Benden. Ailleurs, les hommes furent plutôt orientés vers l'Est, c'est-à-dire la Pologne, que vers l'Ouest: il n'y a que trois mentions pour Val-Dieu et une pour Mori-

mond. Alors que les familles dirigeantes de la ville, les *Geschlechter*, préférèrent mettre leurs fils dans les collégiales ainsi que dans les abbayes bénédictines, les fils d'artisans ou de familles plus pauvres devinrent moines cisterciens en Pologne. Ces quelques remarques suffiront, je le pense, à montrer la diversité des conclusions et des résultats qu'offre la remarquable documentation préparée par K. Militzer.

Rolf GROSSE, Paris

Pour une anthropologie du prélèvement seigneurial dans les campagnes médiévales (XI^e–XIV^e siècles). Realités et représentations paysannes. Colloque tenu à Medina del Campo du 31 mai au 3 juin 2000. Travaux réunis par Monique BOURIN et Pascual MARTINEZ SOPENA, Paris (Publications de la Sorbonne) 2004, 700 S. (Histoire ancienne et médiévale, 68).

Der vorliegende Sammelband behandelt ein wichtiges Thema der hochmittelalterlichen Geschichte: die bäuerlichen Feudallasten im Zeitraum vom 11. bis 14. Jh. Im Frühjahr 2000 fand im spanischen Medina del Campo eine Tagung von Mediävisten statt, die sich mit dem Problem der »herrschaftlichen Abschöpfung« (prélèvement seigneurial) des Hochmittelalters aus der Sicht der Bauern befaßte. Die Beiträge des Sammelbandes sind Ergebnisse dieses internationalen Kolloquiums. Dem Kolloquium war 1998 bereits eine Arbeitstagung in Noirmoutier vorausgegangen, wo ein detaillierter Fragenkatalog zur Anthropologie der herrschaftlichen Abschöpfung erstellt worden war (Vorwort S. 12–22). Dazu gehörten folgende Fragenkomplexe: Begriffe der Historiker für Feudallasten; hochmittelalterliche Quellenbegriffe für Abgaben und Dienste; Formen der Eintreibung herrschaftlicher Abgaben; Feudallasten im Kontext des wirtschaftlichen Aufschwungs des Hochmittelalters (Stadtentwicklung, Bevölkerungsexpansion).

Die Beiträge des Sammelbandes sind insgesamt vier Hauptkapiteln zugeordnet. Das erste Hauptkapitel befaßt sich mit dem Thema »Discours historiographiques croisés« und vereinigt in sich vier Beiträge zur Historiographie der einzelnen Länder zum Thema des Bandes: Chris WICKHAM allgemein zur Historiographie, Timothy REUTER zu Deutschland, Sandro CAROCCI zu Italien, Paul FREEDMAN und Pascual MARTINEZ SOPENA zu Spanien. Die Herrschaftsbegriffe und Geschichtstraditionen sind in den behandelten europäischen Ländern äußerst unterschiedlich, so daß es schwer fällt, zu übereinstimmenden Begriffen und Fragestellungen zu gelangen. Dies hatte sich auch bei einer Tagung gezeigt, die 1994 in Trient durchgeführt wurde und deren Ergebnisse vier Jahre später veröffentlicht wurden: *Strutture e trasformazioni della signoria rurale nei secoli X–XIII*, a cura di G. Dilcher, C. Vianante, Bologna 1996. Das zweite Hauptkapitel erscheint unter der Überschrift »Franchises et prélèvement dans l'Occident des XII^e–XIII^e siècles. Pour reprendre l'étude des chartes de franchises« und umfaßt fünf Beiträge, die sich in erster Linie mit den »chartes des franchises« als Quellengrundlage für die Fragestellung der bäuerlichen Belastung in einzelnen Ländern beschäftigen. Das dritte Hauptkapitel »Corvées. Valeur symbolique et poids économique« widmet sich in fünf Beiträgen dem Thema der bäuerlichen Frondienste und fragt nach dem wirtschaftlichen Gewicht bzw. der symbolischen Bedeutung der Dienste in verschiedenen Regionen und Ländern. Das vierte Hauptkapitel »Études de cas. Formes et fonctionnement de la seigneurie« behandelt die Thematik der Feudalbelastung anhand von neun Fallstudien zu einzelnen Landschaften. Zusammenfassungen der einzelnen Beiträge in Französisch, Spanisch und Englisch beschließen den voluminösen Sammelband.

Auf die zahlreichen Beiträge dieses Bandes in gleicher Weise ausführlich einzugehen, ist nicht möglich. Daher sollen im Folgenden die vier Beiträge, die sich in französischer und englischer Sprache mit dem deutschen Raum befassen, eingehender besprochen werden. Timothy REUTER befaßt sich mit der deutschen Grundherrschaftsforschung und mit den verschiedenen Herrschaftsbegriffen in der deutschen Geschichtsforschung der vergangenen